

SUMMER UNIVERSITY 2022

AUG 07–13

# Minorities

in the German-Danish border region

SOMMERUNIVERSITÄT 2022

07.–13. AUG

# Minderheiten

in der deutsch-dänischen Grenzregion

---

Die Anerkennung von Minderheiten geht in der Regel mit der Gewährung von besonderen Rechten einher, die darauf zielen, den Menschen, die Minderheiten angehören, eine gleichberechtigte Teilhabe am gesellschaftlichen, politischen und wirtschaftlichen Leben ihrer Heimat zu ermöglichen.

---

Die deutsch-dänische Grenzregion ist etwas Besonderes. So besonders, dass die deutschen und dänischen Minderheiten auf beiden Seiten der Grenze gemeinsam beschlossen haben, sie zum immateriellen Kulturerbe der UNESCO zu machen.

In diesem Zusammenhang erarbeiten die Studierenden Podcasts, in denen sie individuelle Zugänge zur Geschichte, Kultur oder Politik von multiethnischen Gesellschaften aufzeigen.

Der Antrag wurde zwar später abgelehnt, aber das ändert nichts an der Einzigartigkeit eines Teils des Landes, der mit drei anerkannten Minderheiten eine reiche kulturelle Vielfalt bieten kann. In ganz Europa gilt das deutsch-dänische Minderheitenmodell als Vorbild für ein friedliches Zusammenleben von Mehrheit und Minderheit.

Aber es war nicht immer so friedlich. Vor allem die Zeit von 1933 bis 1945 hat eine tiefe Kluft zwischen den einzelnen Volksgruppen in der Grenzregion verursacht. Am regionalen Fallbeispiel beleuchten die Studierenden der Sommeruniversität unterschiedliche Narrative, besuchen Erinnerungsorte in der deutsch-dänischen Grenzregion und diskutieren die Relevanz von Minderheiten für unsere aktuelle Gesellschaft.



Als Kooperationsveranstaltung des Internationalen Wirtschaftskommunikationsstudiums und des Zentrums für Grenzregionsstudien der Süddänischen Universität, des Instituts für Hessische Landesgeschichte der Universität Marburg, der Abteilung für Regionalgeschichte der Universität Kiel, des Friesischen Seminars und des Studiengangs European Cultures and Societies der Universität Flensburg, der Ausländerförderung der Konrad-Adenauer Stiftung, des Bundes Deutscher Nord-schleswiger und der Dänischen Zentralbibliothek für Südschleswig, richtet sich die Sommeruniversität an Studierende unterschiedlichster Fachrichtungen.

Der internationale und interdisziplinäre Zuschnitt ermöglicht es den Teilnehmenden, die Entwicklung einer historischen Grenzregion aus verschiedenen Perspektiven zu analysieren. Dadurch eröffnet sich für Studierende wie Dozenten zugleich ein neuer Blickwinkel auf das Thema „Minderheiten in der deutsch-dänischen Grenzregion“. Die Sommeruniversität stellt somit einen innovativen Studien- und Begegnungsort dar, der den fachlichen, interdisziplinären und interkulturellen Austausch bewusst fördert. Arbeitssprachen der Sommeruniversität sind Deutsch und Englisch.



---

The recognition of minorities is usually accompanied by the granting of special rights aimed at enabling people belonging to minorities to participate equally in the social, political and economic life of their homeland.

---

The German-Danish border region is something special. So special that the German and Danish minorities on both sides of the border jointly decided to make it a UNESCO intangible cultural heritage site. Well, the application was later rejected, but that does not change the uniqueness of a part of the country that can offer a rich cultural diversity with three recognised minorities. Throughout Europe, the German-Danish minority model is regarded as a model for peaceful coexistence between majority and minority. But it was not always so peaceful. Especially the period from 1933 to 1945 caused a deep rift between the individual ethnic groups in the border region.

Using a regional case study, the students of the Summer University will shed light on different narratives, visit places of remembrance in the German-Danish border region and discuss the relevance of minorities for our current society. In this context, the students develop podcasts in which they show individual approaches to the history, culture or politics of multi-ethnic societies.

The summer university is organized by the International Business Communication Studies and the Center for Border Studies of the University of Southern Denmark, the Institute for Hessian Regional History of the Philipps-University Marburg, the Department for Regional History at the Christian-Albrechts-University Kiel, the Frisian Chair and European Cultures and Societies of the University of Flensburg, the Scholarship Program for International students of the Konrad-Adenauer Foundation, the Federation of Germans in North Schleswig and the Danish Central Library for Southern Schleswig.

The summer university provides an international and interdisciplinary Framework for the multifaceted studies of the historical border region. Thus, it offers the participants the possibility for new perspective to the subject “Minorities in the German-Danish border region”.

The summer university is an innovative and intercultural setting for your studies. The languages of the summer school are German and English.

# SCHEDULE

# PROGRAMM

## SUNDAY AUGUST 7<sup>TH</sup>

- Afternoon** Arrival  
Introduction to the groups  
Podcast project
- Evening** Minorities in Europe.  
History - significance - future  
Vello Pettai (ECMI)

## MONDAY AUGUST 8<sup>TH</sup>

- Morning** Minorities and Border  
Caroline E. Weber (SDU)
- Afternoon** Podcasts as media of  
public history  
Martin Göllnitz (UMR)  
Podcast and Exercise  
Kasper Friis
- Evening** History and significance of  
Knivsberg for the German  
Minority in Denmark  
Jon Thulstrup (SDU)

## TUESDAY AUGUST 9<sup>TH</sup>

- Morning** Field trip: Places of  
Memory I  
Thomas W. Friis (SDU)
- Afternoon** Field trip: Places of  
Memory II  
Jon Thulstrup (SDU)
- Evening** Discussion:  
Minority Media  
Hedwig Wagner (EUF)

## WEDNESDAY AUGUST 10<sup>TH</sup>

- Morning** From anonymity to  
cooperation  
Mogens R. Nissen (DCBIB)
- Afternoon** Schleswig Theater after 1945  
Arne Suttkus (CAU)
- Evening** Song, Food and National  
Identity  
Else Marie Damm Jensen

## THURSDAY AUGUST 11<sup>TH</sup>

- Morning** Spätaussiedler im 20.  
Jahrhundert  
Viktoria Aygül (ECMI)
- Afternoon** National, Postnational,  
Non-National.  
Jørgen Kühl (EUF)
- Evening** Undefinability as a norm:  
Friesen  
Christoph Schmidt (Nordfriisk  
Instituut)

## FRIDAY AUGUST 12<sup>TH</sup>

- Morning** Beyond National Minorities  
Nils Abraham (HSPV-NRW)
- Afternoon** Podcast Groups
- Evening** Presentation Podcasts  
Martin Göllnitz (UMR)

## SATURDAY AUGUST 13<sup>TH</sup>

- Morning** Evaluation and departure

PARTICIPATION FEE	TEILNAHMEGEBÜHR
-------------------	-----------------

150 € including room and board	150 € inkl. Unterkunft und Verpflegung
--------------------------------	--

ECTS	ECTS
------	------

Bachelor Students 5 ECTS (DK) Master Students 10 ECTS (DK)	Die Summer University wird als Übung an der Universität Marburg angerechnet. Die Summer University ersetzt das Modul "Nationale Minderheiten" an der Universität Flensburg.
---	--

REGISTRATION	ANMELDUNG
--------------	-----------

<a href="https://sommeruni.org/en/anmeldung/">https://sommeruni.org/en/anmeldung/</a>	<a href="https://sommeruni.org/anmeldung/">https://sommeruni.org/anmeldung/</a>
---	---

REGISTRATION DEADLINE	ANMELDESCHLUSS
-----------------------	----------------

June 30 <sup>th</sup> 2022	30. Juni 2022
----------------------------	---------------

PLACE	ORT
-------	-----

Bildungsstätte Knivsberg Haderslevvej 484 6230 Rødekro/Rothenkrug	Bildungsstätte Knivsberg Haderslevvej 484 6230 Rødekro/Rothenkrug
---	---

